
!!!记者手记!

我不是江姐
在很多观众的印象里!于蓝就是江姐"但

于蓝说!我不是江姐"

她是一个妻子! 丈夫田方在她心里永远

是最好的演员!#我们家他演技最好! 我第二

吧!田壮壮的表演实践还不够" $她是一个母

亲!聊起经常回家来陪她一起午饭的儿子!嘴

角不自觉地露出了笑意!温暖恬静%她也是一

个普通的 !"岁老太!每天早睡早起!腿脚不

太利索!听力也不够好!但还会看看新闻和电

视剧&&她是一个老电影人! 她说自己只是

扮演过江姐'

但她又是江姐"她们是同时代人!怀揣着

同样的理想(((为实现共产主义而奋斗!并

为此奉献了青春和热血' 她同样个性坚毅沉

稳!从来没有怕过生活的难' 抗日时期!境遇

再难!她对自己说)我有这个力量!就能扛过

去$%刚演话剧的时候!被人质问!你们是在演

英雄和美人吗*她下定决心!以后)不求美!只

求真$%初登银幕的时候!被人说脖子太细+肩

膀太薄+眼睛太大!也曾无所适从!)我就问自

己!我追求的是什么呢!是要演好戏!那就努

力!把这个事儿干好了' $ 孙佳音
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! ! ! !尽管《烈火中永生》经过历史的考验，尽
管许云峰、江姐永远地活在了人们的心中，但
于蓝说，江姐的创作也还有遗憾，“比如和双
枪老太婆会面那场戏，我还应该演得更好一
些。该是在这位妈妈的劝慰下，江姐哭了起
来，但最后，她忍住泪水对妈妈说，‘我不能带
着眼泪干革命’。这样，就比一直控制不哭出
来的拘谨克制，会更真实，更好些。”她又一次
提到了真实。
生活的遗憾不止于此。!"#$年落实政策

后，于蓝得到第一批回厂的待遇，但拍摄电影
《侦察兵》，她发现干校摔伤后，自己面颊内部
有个伤疤，已不能自如地控制表情，于是就此
告别银幕。“总有一点遗憾”，如今回想起来，
于蓝淡淡地说。
既然不能再当演员，她便决心去学习导

演，没有什么困难是不能克服的。就像后来
%&岁的于蓝投身儿童电影事业，从无到有，
一干 $&年，干出了一片天。

'"()年，文化部党组根据中央工作会议
的精神，决定成立儿童电影制片厂。万事开头
难，于蓝还记得筹建儿影厂新楼的那个冬天
特别冷，简易房像是抗震棚，一天清晨，她去

上班，伸手拉门把手，谁知门刚刚拉开，又猛
地弹了回去，“当时只觉得手有些疼，抽回手
来，右手的无名指端流了许多血，仔细一看，
无名指的指尖黏在了门把手上。”听着都叫人
觉得生疼的细节，于蓝讲来却语气平和。这个
厂长握着自己断了的手指，坐车去了医院。可
惜，医生清洗手指后判断再植感染的风险不
小，“当时刚刚建厂半年，工作十分紧张，我实
在也不愿耽误时间，就把断下来的指尖扔进
了废弃桶内，缝了几针就回了厂里。”如今，于
蓝右手无名指仍缺了一小节，她笑着摩挲着
手指说，“算是一个珍贵的纪念吧。”
那时候的儿影厂，不仅有于蓝这样六七十

岁的老电影人，还有从电影学院来实习的张艺
谋、冯小宁、张建亚、谢小晶、田壮壮，“后来他
们都是极有成就的第五代导演，但我想他们是
在儿童电影这块绿洲上，开始走进电影事业的
美好时光。”于蓝的神情里，难得地掠过一抹骄
傲。其实那十多年，她和她所带领团队真的值
得骄傲，他们用爱和汗水，先后拍出了《红象》
《少年彭德怀》《鸽子迷奇遇》《哦！香雪》《豆蔻
年华》《我的九月》《好爸爸、坏爸爸》等儿童电
影佳作，温暖和陪伴了一代代孩子的成长。

于
蓝
真
实
一
点
就
好

!

孙
佳
音

9月 的 北
京，初秋的阳光洒在
老旧的地板上。97岁的
老太太坐在和煦的阳光
里，一件红色衬衫、一条呢子
长裤，搭配一双黑色皮鞋，一
头白发，平和地笑着。如果不
是窗台上那些“随意”堆放的
奖杯；如果不是墙上周恩来总
理亲切握手的黑白照片；如果
不是角落里一幅“凛然江姐真
英雄 烈火铁窗得永生”的小
楷……很难想象这间十来平
米客厅的主人，是新中国电影
艺术家、事业家于蓝。

新中国成立前，她演过
很多舞台剧；新中国成立后，
她又演了很多电影。我问她，
更喜欢做哪件事。于蓝说，
“我还是看剧本。”那什么
是好剧本？她说：“真实
的，就是好的。”

! ! ! !关于 !* 岁的很多事，"* 岁的于
蓝已记不真切了。但她记得 )"+(年
*月，自己从于佩文改名于蓝，“蓝，
万里无云，蓝天的蓝”；她也记得从
天津出发，到北平，然后跋山涉水，
穿过敌人占领区的缝隙，渡过波浪
滔天的黄河，一路走到了延安；记得
看到宝塔山的那一天，是 )"+( 年 ),

月 $-日。
她还记得，到延安的第二天，自己

拿到一张纸，要填上姓名、年龄、籍贯
和简历，“拿起这表格，首先映入眼帘
的是两边各一行醒目的铅印字，一边
是‘中华民族优秀儿女’，另一边是，
‘对革命无限忠诚’，一下子我的眼睛
就热了。”尽管走了一千多里路，尽管
受了一些苦，但被视为中华民族的优
秀儿女，这让于蓝觉得很骄傲，“我决
心迎着一切艰苦，不辱没这‘优秀儿
女’的称号。”而后的 (&年，她一生为
此努力。

她清晰地记得，)"+" 年 $ 月 )*

日，她和其他十几个年轻人，一起光
荣地加入了中国共产党。“当时，党
还处在秘密状态，在山上的一个窑
洞，油灯闪闪，映着墙上的鲜红党
旗，旗的下面是用毛笔写的入党誓
词。”于蓝说，永远地记住了那个夜
晚，记住了自己举起右手、攥紧拳头
的样子。

于蓝说自己最初想当一名工程
师，修桥筑路报效祖国，“不过延安没
有这样的学校，我便想先去鲁艺‘玩’
两年。”见记者表情惊讶，老太太认真

地补充说，那时候自己对“艺术”二字
毫无理解，只是愿意看戏、看电影，还
看得十分入迷。就是这个当时把看戏
当作是“玩”，自言对艺术毫无理解的
人，)"-&年春天被鲁艺挑去做了女演
员，走向了艺术之门。

从舞台到镜头，从戏剧到电
影，于蓝的每一步走得都不轻松。
++ 岁时候，她鼓起勇气，报名、考
试，重新做一名“小学生”，在中央
戏剧学院跟着苏联专家库里涅夫从
头学表演。“真是从‘./0’开始学起
的，那些课程是：注意力集中、肌肉
松弛、想象、改变舞台态度、动作地
点的改变、无实物练习……”在学
习中，苏联专家不断地告诉他们要
观察生活，他说，你们的艺术是为
了谁？”

那一年半的学习，最终教会于
蓝和她的同学，要艺术地影响观众，
“使观众在离开剧场后仍然记住这
些人物，好像是他们的生活中的人
物。”这些话，于蓝反复地跟我说，
甚至请她给晚报读者写句问好的话
时，她颤抖着手，仍认真地写道，
“于蓝敬爱的人物，是生活中的真
实人物”。

! ! ! !所有学习的体悟、表演的经验，最
后凝聚在一个角色上。那个角色凛然
就义的神情，在后来的五十多年，几乎
成为人们印象里最“于蓝”的模样。

)"%)年冬天，于蓝在医院检查
身体，从《中国青年报》上读到了小说
《红岩》部分章节的连载，忍不住地要
读给病友听。这是她和“江姐”缘分的
开始。)"%$年冬，于蓝和导演水华前
往重庆，广泛地接触了在那个时代里
进行斗争而还幸存的共产党人，许多
共产党人的事迹，比小说、比原型人
物的诉说，更打动她。回北京后，他们
整理出来的资料足有 $,万字。“这些
资料，我视为珍宝，一直藏在家中。”
于蓝告诉我说，正是这些真实的故
事，让她触摸到了烈士们的言谈笑貌
和铁骨铮铮，“这使得我走进了江姐
的内心。”

但到了 )"%+年夏天，他们整理
出的第三稿仍不够理想，无法投入拍

摄，“没办法了，经过水华和汪洋（时
任北影厂厂长）的努力，说服了夏衍，
答应帮助我们完成《红岩》的拍摄文
学本。”那年冬天，在广东新会，夏衍
听了三天汇报后忽然问了一句，“你
们为什么不写江姐？”原来，第三稿的
剧本江姐还只有两场戏。“我记得夏
衍说，江姐的经历多么感人，她原本
有丈夫、有孩子，而后来丈夫牺牲了，
她又被捕了，老百姓会关心她的命运
的。”一周后，夏衍拿出了第四稿剧
本，《烈火中永生》开拍了。“虽然还不
是一个足够完满的本子，但自 )"%1

年夏天，这部电影上映以来，的确实
实在在感染和激励了几代人。”
坐在北京初秋的阳光里，回想起

自己五十多年前塑造的人物，于蓝认
真道：“有人评述夏衍同志的剧本特
点，是通过人物的命运来塑造人物，
把党性原则融化在艺术规律之中。他
确实是电影艺术的先驱者，真正的行

家里手，把我们引上了成功之路。”
夏衍对江姐这个角色其实还有

特别的贡献，他改编后特地叮嘱，“于
蓝，你演江姐，千万不要演成刘胡兰
式的女英雄，也不是赵一曼。”于是，
银幕里，江姐就是江姐，是一个有血
有肉的温柔的女性，是一个在许多纷
杂环境下，都能有条不紊去处理、去
解决、去面对问题的“平凡”的妇女。
这份“有条不紊”最典型的呈现，

或许就是江姐就义前的平静。“应该
怎样去塑造这一段共产党人的生离
死别？”于蓝自问自答，她和许云峰共
赴刑场时候，他们同时也各自用对共
产主义理想必胜的目光来告别同志
们，“我自己也很满意这场戏，每当壮
烈的国际歌旋律响起，不管什么时候
再看，我仍觉得激动、入戏。”

演江姐"一个有血有肉的温柔女性

当厂长"人生难免有遗憾

去延安
走了一千多里路)
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看于蓝对读者说


